

Présentation de *Dilexi te*

**Card. Michael Czerny S.J.**

Préfet - Dicastère pour le Service du Développement Humain Intégral

Salle de presse du Vatican, 9 octobre 2025

## **1. Le visage des pauvres comme épiphanie du Royaume de Dieu (8-12)**

En guérissant les blessures, qu'elles soient physiques, sociales ou spirituelles, l'Église proclame que le Royaume de Dieu embrasse les personnes vulnérables. Dans chaque acte de sollicitude, tel que la visite aux malades (Mt 25, 36), la communauté chrétienne fait l'expérience du salut dans la relation concrète avec ceux qui portent les marques de la Croix dans leur chair.

La pauvreté, énorme problème social, est également un thème théologique : à travers les pauvres, Dieu parle à l'Église («*Dilexi te, je t'ai aimé* »<sup>1</sup>), la foi devient réelle dans la miséricorde et le service qui brisent les barrières, et le peuple de Dieu fait l'expérience de la béatitude des « pauvres en esprit »<sup>2</sup>.

## **2. Des structures du péché à la conversion des structures sociales (90-98)**

L'enseignement récent de l'Église comprend que la pauvreté résulte des structures du péché. L'égoïsme et l'indifférence se solidifient dans les systèmes économiques et culturels. L'« économie qui tue »<sup>3</sup> mesure la valeur humaine en termes de productivité, de consommation et de profit. Cette « mentalité dominante » rend acceptable le rejet des personnes faibles et improductives, et mérite donc le qualificatif de « péché social ».

Au-delà des dons et autres formes d'aide, la réponse de l'Église dénonce la fausse impartialité du marché, propose des modèles de développement, promeut la justice et vise la conversion des structures. Cela favorise une forme de repentir social ou communautaire qui redonne leur dignité aux invisibles et les aide à se développer plus pleinement.

---

<sup>1</sup> Adressé à Philadelphie, une communauté chrétienne pauvre et impuissante, insignifiante mais fidèle, traitée avec violence et mépris : « Sans avoir beaucoup de puissance... alors ils connaîtront que moi, je t'ai aimé. » (Ap 3,8-9)

<sup>2</sup> Mt 5, 3

<sup>3</sup> *Evangelii Gaudium*, 92-93

### **3. La pauvreté comme subjectivité active et principe d'évangélisation (99-102)**

Saint Jean-Paul II a exhorté les pauvres à devenir les protagonistes de la transformation ecclésiale et sociale. Les mouvements populaires (80-81), avec leur « énergie morale »<sup>4</sup>, démontrent que la justice naît de l'inclusion des exclus. Outre les privations qu'ils subissent, les pauvres peuvent également être « porteurs d'espoir » et « bâtisseurs d'une destinée commune »<sup>5</sup>. Que l'Église les aide, se laisse évangéliser par eux, reconnaissse l'Esprit à l'œuvre en eux et proclame avec eux l'Évangile.

### **4. Éducation, Eucharistie et service : promouvoir le développement intégral (68-72, 108-114)**

La promotion du développement humain intégral, selon l'enseignement social de l'Église, associe l'éducation, l'Eucharistie et le service.

- L'éducation est le premier acte de justice, car elle libère les personnes de la pauvreté spirituelle et les prépare à la responsabilité sociale.
- L'Eucharistie rassemble des personnes diverses, nourrit la communauté et la missionne à la charité et à la solidarité.
- Le service est l'amour social sous une forme concrète : le souci des pauvres et de notre maison commune.

Ainsi, l'Église offre sa miséricorde au monde, en promouvant une civilisation dans laquelle chaque personne est reconnue comme l'image de Dieu.

### **5. La charité engendre la paix et la fraternité universelle (108-114)**

Dans *Dilexi te*, le pape Léon rejoint le pape François en déclarant : il n'y aura pas de paix tant que les pauvres et la planète seront négligés et maltraités.

La paix chrétienne est une justice réconciliatrice et réconciliée. Les pauvres, disait Mère Teresa, « n'ont pas besoin de notre pitié, mais de notre amour respectueux »<sup>6</sup>. Les traiter avec dignité est le premier acte de paix. Seule une société centrée sur les exclus peut être véritablement pacifique, et seul un monde composé de telles sociétés peut être en paix.

---

<sup>4</sup> Pape François, Discours aux participants à la Rencontre mondiale des mouvements populaires, 28 octobre 2014.

<sup>5</sup> Id.

<sup>6</sup> *Dilexi te*, 77